

EDITORIAL

Carta del Editor

El avance de la ciencia es vertiginoso e incontenible, las diversas áreas del conocimiento reflejan la etapa actual, marcada por un pensamiento plural y diverso. Problemas antiguos se abordan desde nuevas perspectivas, enfrentando retos contemporáneos, es un momento de convergencia, donde fenómenos modernos se analizan desde enfoques variados. Mas aun cuando te encuentras en el epicentro de diferentes disciplinas como lo es esta revista, BUIYYA TIERRA y todo el equipo que la conformamos nos planteamos un objetivo dar accesibilidad y visibilidad al diálogo entre autores que buscan el desarrollo de la investigación para dar respuesta a los retos presentes y venideros.

Este segundo número destaca por su diversidad, con aportaciones de los autores que abordan de manera profunda, rigurosa y creativa diversos campos del conocimiento en disciplinas como el neuromarketing, la ilegalidad, la promoción cultural a través del turismo, la sostenibilidad y la salud. Estas contribuciones no solo expanden las fronteras del conocimiento, sino que también nos ofrecen nuevas perspectivas para comprender la realidad en la que vivimos.

El primer artículo de Natacha Coca Bernal, Neuromarketing e inteligencia artificial, transformación del marketing en empresas constructoras de obras de ingeniería, se resalta la investigación en Empresas Constructoras de Obras de Ingeniería 25 en Santa Clara, Cuba, reveló la importancia del neuromarketing y la inteligencia artificial para entender el comportamiento del consumidor y optimizar estrategias de marketing. A través de métodos cualitativos, se identificaron emociones y reacciones de los consumidores. Aunque el neuromarketing gana interés en América Latina, enfrenta limitaciones en recursos y experiencia. La combinación con inteligencia artificial ofrece oportunidades para mejorar estrategias de marketing y la competitividad regional.

En la segunda investigación de María Gabriela Cueva Jiménez, Luis A. Larrea Romero y Luis Alberto Guayllas Chuquimarca, Minería Ilegal: Una Amenaza para la Seguridad Integral y el Desarrollo Sostenible del Ecuador, en este documento se muestra que la minería ilegal en Ecuador crea gobernanzas criminales y se relaciona con otros delitos como el tráfico de armas y narcotráfico. Clasificada como una amenaza por el Estado, esta actividad genera grandes beneficios económicos para grupos delictivos y afecta la seguridad y el desarrollo sostenible del país. La corrupción involucra actores privados y comunidades, integrándose en la cadena productiva de la minería ilegal y comprometiendo la estabilidad nacional.

El tercer documento de Maribel Maldonado García, Karina Rosaura Bernal Ibarra y Maritza Beatriz Ruiz Navarro, aquí se analiza cómo los servicios turísticos en El Fuerte, Sinaloa, benefician la economía local y la calidad de vida de la comunidad. Utilizando métodos

cualitativos y entrevistas a actores clave, se identificó que el turismo genera ingresos y contribuye a la preservación de las costumbres de la etnia Yoreme Mayo. Además, se identificaron oportunidades para mejorar la participación social y las políticas territoriales, fortaleciendo las relaciones entre los actores locales.

El cuarto escrito de Marco Arturo Arciniega Galaviz, David Valdez Martínez y Pedro Hernández Sandoval, Aprovechamiento de lodos residuales generados en un sistema de acuaponía como mejorador en suelo de cultivo, la obra demostró que los lodos de sistemas de acuaponía pueden ser utilizados como biofertilizante para mejorar la calidad del suelo en el cultivo de rábanos. Los experimentos mostraron que mezclas con bajos porcentajes de materia orgánica (2.5%, 3% y 9%) promovieron una mejor germinación y crecimiento de las plantas. Esto destaca la importancia de aprovechar lodos residuales ricos en nutrientes como nitrógeno, fósforo y potasio para uso agrícola, favoreciendo la economía circular y la sostenibilidad.

El quinto tema de Perla Murua Guirado, Narce Dalia Reyes Pérez y Alma Leticia Zamora Villegas, Empleadores y gasto en salud para la alimentación del lactante: una revisión de alcance, se encontró que la lactancia materna mejora la salud de madre e hijo, siendo crucial en los primeros seis meses a dos años. Este estudio revisó la evidencia sobre empleadores y gastos en salud para la alimentación del lactante, analizando 146 artículos y profundizando en 10 relevantes. En resumen, la lactancia materna es esencial para el desarrollo del lactante; la madre trabajadora puede lograr una lactancia exitosa con apoyo de empleadores, beneficiando a ambos en un entorno laboral flexible.

Por último, resta agradecer de manera muy sensible a los autores por confiar a este espacio el resultado de sus investigaciones y a nuestros lectores que con su interés y confianza dan vida a estas páginas.

Dr. Jorge Eugenio de Jesús Mora Tordecillas

Gestor Editorial